

# EL CENTINELA

SEMENARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

DIRECTOR, D. LORENZO VAZQUEZ MACEDO, ABOGADO

ADMINISTRADOR: D. RAMÓN GUTIERREZ TOJO

## La vida vence a la muerte

Así como en el mundo sideral una estrella se diferencia de otra estrella y una es la claridad de la luna y otra muy superior y diversa es la del sol, así también en el mundo social, y de relación sucesiva, existen hechos que por su resonancia se distinguen de los demás; contándose uno entre todos que, cual astro rey y de magnitud indefinida irradia en el Zenit de los pueblos fulgores de perdurable eficiencia. Tal es el inmenso el estupendo, el inconcebible acontecimiento de la Resurrección de Cristo que hoy conmemora la Iglesia Católica, despojándose de luctuosos vestimeetas y cantando un sonoro Aleluya que repercute en los corazones creyentes con acentos de poesía mística y de esperanza dulce. Las tinieblas del Calvario se han disipado: las mujeres de la ciudad Deicida no lloran junto a la Cruz; los apóstoles ya no huyen; los enemigos del Galileo «duermen» el sueño de la derrota... Cristo Jesús salió del sepulcro radiante de gloria y majestad; triunfando así la vida de la muerte y siendo el fin de las grandezas humanas el exodo de las excelencias divinas. No tengais miedo vosotros, dijo un angel a las santas mujeres que el domingo muy de mañana iban a visitar el sepulcro do habían puesto el cadáver del Maestro, no tengais miedo... no está aquí porque ha resucitado, como dijo. Venid, y ved el lugar, donde había sido puesto el Señor (1).

Así, compendiosamente explica y confirma el Paraninfo celestial el gran portento, el dogma universal que, en expresión del Apostol Pablo, es la garantía fundamental de toda la doctrina revelada. No temamos, pues, ni lloremos ante los desatentados proyectos de las sociedades modernas; Cristo no está donde presumen sus enemigos y perseguidores. Los pígemeos de ahora, como los liliputienses de siempre le creen presa de la muerte; los

(1) Ma'h. C XXVIII. v 5 y sig.

Almeidas lusitanos. los jacobinos franceses y los Romanos españoles le contemplan en el sepulcro, empero un Angel que resplandece como el sol y vis e de nívocos colores sostiene que no está allí: *Resurrexit: non est hic.*

Ya José no se encuentra en las mazmorras de la cárcel; ya Moisés se salvó de las aguas y destruirá todo el poder de todos los faraones; ya está Daniel libre de los leones y vengado de sus enemigos. Ya Sansón marchó a media noche, llevando las puertas de la ciudad y burlando a todos sus adversarios; ya Jonás, libre de la ballena, apareció en las playas de Nínive para salvar a los creyentes. Ya por decirlo de una vez, Mardoqueo venció a Amán y libró a su pueblo de una muerte segura. Estamos, pues, en plena luz, en pleno día, en plena victoria. Célicos resplandores nos circundan; y alegrías eternas nos inundan. ¡Aleluya, aleluya, aleluya!

LIC. M. GARCÍA.

## DOS CUARTILLAS

Lo hemos dicho muchas veces, y siempre nuestra voz ha caído en el vacío.

La prueba más evidente de nuestra incultura está en el abandono en que se tiene a los niños.

Sus mansiones predilectas debían ser el hogar, el templo, la escuela y el campo; pero son sustituidas por la calle pública; en ella se crían, viven y se educan. Parece que molestan en las casas, y a la calle se les echa. Antes lo primero que hacían al levantarse los vecinos de este pueblo era lanzar al arroyo niños y cerdos; ahora, como no pueden hacer esto último, echan solamente a los niños. Y así veis como a todas horas estos pequeños salvajes vagan y pululan por las calles y las plazas jugando, blasfemando, molestando al vecindario, estorbando al transeunte, esgrimiendo el "pinche" y el "palán".

Los padres no se cuidan de saber si sus hijos van o no a la escuela, a los maestros les viene muy ancho que vayan pocos, y las Autoridades no evitan los abusos que los chicos cometen y las molestias de todo género que causan.

Los primeros no llevan a los hijos a pasear por las carreteras, ni a oxigenarse en el campo. La escuela de buenas costumbres que les ofrecen y el sanatorio que les proporcionan son la calle. Y despues se queja-

rán de que sus niños pronuncien palabras asquerosas y tengan gestos indecentes, que sean sabios en las artes de la gitanería e ignorantes en la verdadera instrucción, que lleguen a ser verdaderos "golfos".

Si esos resabios adquieren, tarde o nunca los perderán. La buena índole se pervertirá y la índole mala se exacerbará. Es posible, y fácil, corregir las irregularidades de las ramas torcidas en tanto son tiernas; pero las que no lo son no podrán ser enderezadas jamás.

No tienen culpa los pobres chicos. En cambio de libertad sana le dan libertad licenciosa, y la aprovechan. Los responsables son los padres, las Autoridades locales y sus agentes.

¿Que hacen los guardias municipales? Presenciar tranquilamente—no queremos mencionar otras cosas—pedreas y juegos de billarda, con los que se corre el riesgo, no ya de que se rompan los cristales, sino de que cualquiera se quede "tuerco".

Recoger los "palanes", nada cuesta, a nadie perjudica, ni protestas provoca.

Sería gracioso que cuando Europa empieza a civilizar a Marruecos continuásemos aquí en una especie de barbarie.

L. NADIE.

## PAISAJE

A mí compañero Jacinto Gil Becuto, que sabe sentir la belleza de la austeridad.

Un sol resplandeciente que se oculta  
Entre celajes mil;  
Y un cielo que al mirarlo, el alma exulta  
Empapado añil.

Una aldea lejana adormecida  
En calma vespéral;  
Y una estepa monótona y sin vida  
Y nn camino real.

Tintineos isócronos y graves  
De lúgubre esquillón;  
Rebaños que ya llegan, y suaves  
Arrullos de canción.

A veces melancólicos graznidos  
Y siempre soledad...  
Desiertos ondulantes embebidos  
De santa austeridad.

Ni nn árbol, ni una flor que dé una nota  
De afable sonreír,  
Siempre el mismo paisaje se denota  
Siempre el mismo fulgir...

Sombras, misterio, sempiterna calma...  
Sublime soledad...  
El dictamo sedante para el alma  
Qué es toda idealidad...

Con vosotros por siempre yo quisiera  
Tranquilo compartir;  
Muy lejos de la realidad grosera  
Siempre lejos vivir...

Escuchando el balido del cordero,  
Las coplas del pastor  
Y el canto perlerino volandero  
De dulce ruiñeñor...

Admirando la excelsa contextura  
De un cielo ideal  
Por do con mejestad lá luna pura  
Se pasea triunfal.

Sintiendo a Dios en la conciencia sana;  
Y limpio el corazón  
Adorarle rendido sin mundana  
Altiva presunción...

AVELINO GÓMEZ LEDO.

Madrid-Febrero-1913.

## Miscelánea

### Un chiste de cajón de sastre

Un caballero villano fuése a la ciudad con objeto de encargar un traje decente para poder alternar con ciertas personas. Comió en una fonda en donde le sirvieron calamares en su tinta, y, momentos después, se encaminó en dirección a una sastrería, con los bigotes embetunados y más negros que piel de topo. Eligió un corte inglés, y, palpando el género, dijo al sastre: «¡No sé si será falsificado!»

El sastre, tirando al mismo tiempo por un cajón de la mesa de trabajo para cojer una cinta métrica y tomar medidas a su cliente, contestó: «No respondo; pues yo sabe usted que hoy día se falsifica, como dijo el otro, la misma falsificación: cuentan de un caballero que fué en cierta ocasión a una perfumería a comprar pintura al nitrato, para rejuvenecer su canoso bigote, y le vendieron... tinta de calamares».

*Un colmo de vicio y de necedad.*

Un jugador quemado que se sentaba en una almohadilla de estopas empezó a jugar con fuego, se quemó las almorranas y dijo tranquilamente: «el que pierda que se aguante; conozco el juego, y a mi no me duelen prendas».

Una pregunta.

¿Por qué algunos caballeros tosen tan fuerte al aproximarse la primavera y no daban un pio durante las frialdades de Diciembre?

A esta pregunta contestará un amigo mío que hoy toma tila y cumple con la disciplina. Mañana tomará la pluma y cumplirá con su genio.

ARTURO GONZÁLEZ.

N. de la R. = Por falta material de espacio no pudo publicarse este artículo en nuestro número anterior.



## Feminismo no aceptable

De tal se pueden calificar las proezas y bravuconadas de una pobre vieja que, no sirviendo ya para el «pecata mundi», anda buscando por todas partes el «misere nobis».

Ya porque las drogas ya porque en el mundo abundan bolonios y poco escrupulosos, es lo cierto que la tal Colombine da pega sentese con unos humos nada propios de sus años ni de sus títulos. Pues nadie cree que el «fouciño» y el ruinoso Naudulfe sean bastantes para producir tamaña sinfonía de palabras, desvergüenzas y procacidades, como las que al «subir y al bajar» siembra la D.<sup>a</sup> Caridad de siempre. ¡Cuidado con las valentías de la valiente prenda de viudos y cáncamos! ¡Y que plateada parece la rugosa hembra de los alambres y de los ternos! Cosa mala es que la que es madre y esposa viva sola y sin amores legítimos, pero ¡Carape, carape! que la misma proboque a la juventud e insulte a sus vecinos de las Corneas privandoles de sus derechos y estorbandoles en donde quiera sacando siempre el «revolver» de sus «viudos queridos» y casados... «caladiños»... esto pasa de castaño oscuro. Quien tal hace y dice; quien así vive y obra bien acreedora es a que la obliguen a ir tocar el violon a otra parte. En las corneas no hay mas que un «mamón», el casado por interés y movido por la «papa»; y, pueblo donde no hay mas «mamones» ni mas descontentos con su mujer no debe ni puede consentir esas fechorías feminiles que ofenden a la moral y lesionan derechos ajenos.

ANTONIO SUÁREZ

## HOJAS SECAS

(Del libro en preparación *Añoranzas de Antaño*.)

A una bella y simpática chica de esta villa, en prueba de amistad sincera.

Un día la ví pasar. Era una mañana templada y alegre del mes de Marzo. Una de esas mañanas, en las que el Astro-Rey brilla radiante en el vasto y azulado firmamento y en la que los pintados y pequeños verdones, animados con la venida majestuosa de la riente «Primavera», juegan alegres y voluptuosos. En las ramas reverdecidas de los árboles, conquistando amorosas parejas.....

Los camelios, mimosas y abedules, engalanados con sus finas flores, festoneaban caprichosamente el fértil y ameno valle, al mismo tiempo que con su suave y delicioso perfume aromatizaban con placidez el ambiente. Las bordadas mariposas libando de flor en flor, ayudaban a la Naturaleza en su obra de la fecundación, llevando en continuada peregrinación de unas plantas a otras con sus extremidades de terciopelo, el delicado y fecundante pólen.

Toda la Naturaleza pues, quería sonreír con su poderoso conjunto de distintos seres, a aquella niña angelical y pura, a la que he levantado en mi pecho artístico altar, donde le rindo ferviente y adorable culto. Hechicera y hermosa cuál una Diosa de Grecia y arrogante y gentil como lirio desnudo y fragante del desierto, pasó ante mis ojos con la celeridad fugaz y súbita de una aparición. Levantó hasta mi sus bonitos ojos expresivos y castaños, exhaló su comprimido pecho prolongado y hondo suspiro, y de sus coralinos labios que son cual rosa en-

treabierta de Abril, se escapó ténue y balbuciente adiós que quedó titilando en mis oídos, como campanilla argentina, sonora y mágica. En completo estado de extasis seguí con la visa su paso menudo y rápido por la blanca acera, hasta que desapareció su elegante silueta, en sombrío y obscuro portal. Entonces comprendí lo mucho que aún la quería. Entonces, fué cuando se despertó en mi corazón, fuerte y pujante como nunca, la pasión amorosa que desde en «illo tempore», hacia ella sentía.

Los tristes recuerdos de antaño, pasaron por mi imaginación fogosa tan veloces como el viento, dejándome con su negra sombra amargura y desengaños.....

Pero ahora al desentrañar para estas páginas añoranzas del pasado, siento satisfacciones sin cuento, y gozo contento hoy, con los recuerdos de ayer, como si una fuerza misteriosa e incontrastable me hiciese vislumbrar en lontananza, albores blancos y puros de nueva felicidad.

FLORISEL.

## Para unos elefantes

(Recogiendo alusiones)

Porque a los gorriones que presumían pasar plaza de águilas les hemos sealdado su puesto en los aleros de las viviendas y de los pajares; porque no estamos en vena de tolerar que los candidatos al banquillo de los acusados usurpen la silla del Fiscal; porque queremos y pretendemos que cada palo aguante su vela y nos asquean las contiendas de Enero con Febrero ni nos persuaden los pretendidos fueros del cazo sobre la sartén... por esto y algo mas que la «escuela nos veda revelar, nos salen a la «esquina» unos cuantos mercachifles que, si bien por la piel y el valor se parecen a ovejitas hambrientas y heridas por el hedor é intenciones confundese con lobos traidores y carniceros. Y ¡vive Dios que tienen sandunga las andanadas de los diablos predicadores! Oigamoslos y admiremos su lojica. Hablan de la «atrción» de un semanario y poco há le enviaban despectivo saludo en casi esquila mortuoria; recomiendan la convivencia armóica y el respecto mútuo los que nacieron para ultrajar, viven de la discordia y procesan sin tón ni són; recriminan las aspiraciones a la notoriedad y con ellos los que se erigen en caudillos de pega; ven por dó quiera serviles y «asalariados» y ellos llevan la «cesta» y hacen la «rosca» a los ricos que cobran alquileres y ofrecen «algo» por servicios lacayunos; chapuzanse con los calamares y resultan ellos unos *calapesetas* y *calafirmas* de toda la vida.

Está bien; por algo Balmes se vió precisado a consignar que nunca el hombre debe juzgar a los demas por lo que vé y siente en sí mismo...

Pero, qué pensarían los señores de enfrente?.. Qué nos íbamos a rendir ante las lagrimas del cocodrilo? Qué nos habian de conmovir las estratagemas de los bribones? Qué los «faros niños» de Antaño habian de encontrar impunidad hogaño? Nada nada; por lo mismo que la señora Moralidad vive lejos «la llamaremos a grandes voces» haciendo que la cuerda se mueba para todos y que todos y que todos, proporcionalmente, asuman la responsabilidad de sus actos. Está claro. ¿...Que hemos obrado mal?, decid en qué, y decidlo sin ambajes, sin eufemismos y sin seudónimos, pues no os llevaremos al Juzgado ni saldremos tocando el instrumento que tanto ofende vuestros timpanos, pero que,

sin embargo, tan bien manipulais. Que hemos puesto el dedo en la llaga? ¡Ah, entonces más calma y menos sensiblería, recordando qué no es bien se gloríen en la malicia los que son poderosos en la iniquidad. Por nuestra parte seguiremos el oficio de moscardones en torno del animal, por buey que sea, porque, como sus coces no nos alcanzan, resulta jocoso el pataleo... ¡Adios, señores elefantes!

EL OTRO.

Nota de la E.—Por falta material de espacio, no pudo publicarse este artículo en nuestro número anterior.

## Cuento por entregas

(Continuación)

Continuaba sumido en su arrobamiento D. Unexcacique (pues ya tiene nombre propio nuestro caballero), el periodista, no queriendo interrumpir tan plácido sueño, dió por terminado su interrogatorio y se disponía partir; pero Cualquieruno le cortó el paso y le dijo aparte y resueltamente: Mi amo no sale de casa el domingo.

—¿Por qué?—contestó el interpelado.

—Porque no es torero, ni «farrapo de gaita», según se puede comprender por su falta de coleta, que es la cédula personal de los toreros, y por...

—Esa falta se corrige—interrumpió el periodista—clavándole un rabo de zorra en la coronilla con una tachuela.

—No os burleis; que a cualquiera le ocurre una desgracia. Mi amo es un pobre iluso que sueña con destronar a un imaginario califa que usurpó el mando de una ínsula, a la cual diz que tiene esclavizada...

Y vos, como escudero, sereis en su día el gobernador de esa nueva Barataria.

—«Renuncio generosamente a la mano de D.<sup>a</sup> Leonor.» (Dijo Cualquieruno, entre resuelto y reservado).

—¿Por qué?

—Porque no existe tal ínsula en los mapas geográficos del P. Sensato, ni tengo fe en su conquista, ni, sobre todo, a la hora de repartir prebendas...

—Comprendido—interrumpió nuevamente el periodista—Veo que sois un escudero inteligente y a la altura de los tiempos; más decidid: ¿Cómo no procurais conducir a vuestro amo a una de esas ventas tan pródigas en las aventuras saludables de la ducha y del baño?

—Precisamente tengo avisado al médico de casa—contestó el escudero—, y creo que no se hará esperar.

Y, en efecto, entró a la sazón un médico, el cual saludó cortés y, sin otras ceremonias, pasó a reconocer a su cliente, que acaba de despertarse. D. Unexcacique protestaba furiosamente contra los manoseos de que era objeto por parte del doctor y que él consideraba como villanas irreverencias de bellaco solapado; y a tal extremo llegó el furor de la protesta, que hizo pensar a Nordec (Pues éste era el nombre del médico) en la necesidad de aplicar la camisa de fuerza.

Un olorillo de hidrógeno sulfurado puso en camino seguro de diagnóstico al doctor, quien, acercándose al periodista y al escudero, se expresó en estos términos: «Este caballero, o lo que sea, padece una parálisis emotiva de los esfínteres que le impide contenerse».

—¿Y no podrá torear?—preguntó el periodista.

—¡Imposible!—contestó el médico—, so pena de que se cisque en medio de la plaza, con el escándalo consiguiente de los espectadores y el desprestigio de la Empresa.

—Por mí, que se cisque aunque sea por el cogote—murmuró para sí el escudero.

—Convencido—replicó el periodista—, despidiéndose presuroso, para comunicar que no habría corrida el domingo por falta de espadas.

El médico, por su parte, despidiéndose a la vez, dijo al escudero: Como remedio preventivo para la enfermedad de vuestro amo os recomiendo aquella receta que, según se dice, aconsejaron al Hidalgo manchego; «que no saliese nunca en busca de aventuras sin llevar camisa limpia y alguna muda de repuesto».

Está bien, señor doctor—contestó el escudero—¿Y la cuenta?

Este... figura en la lista de pobres—replicó el médico.

Sólos, otra vez, D. Unexcacique y Cualquieruno, dijo el primero, agitando sus puños en un vaivén amenazador de epiléptico: ¡Ven aca, taimado escudero, a rendir estrecha cuenta de tus bellaquerías! ¿Consientes, renacuajo, que ese truhán que acaba de salir osase plantar sus empecatadas manos en la persona hidalga de tú señor, sin que tú le hayas puesto a buen recaudo, cual era tú deber? ¿Ignoras, necio, que las leyes obligan a los escuderos a dirimir las pendenencias que los gañanes osen trabar con los amos de aquéllos?

Señor—contestó el escudero tembloroso—, dignese reparar que ése que acaba de salir no es ningún truhán; es un doctor que vino a reconocer a vuesa merced, de parte de la Empresa, con objeto de informar ante la misma sobre la aptitud física de vuesa persona hidalga para tomar parte como primer espada en la lida del domingo, menester que han considerado necesario los empresarios; y, según tengo entendido, el médico emitirá un informe altamente favorable, cual procede en justicia.

Yo no puedo creer—replicó serenándose el caballero—que tengas la osadía de mentir a la faz de tu Señor.

A fe de todos los Sanchos puede creerme vuesa merced—duplicó el escudero, mordiéndose el labio.

—Entonces estás perdonado; pero guárdate Dios de olvidar para lo sucesivo que si algún gañán osase....

—No piense vuesa merced—interrumpió Cualquieruno—que mi pellejo es de cuero elefante, y si tantos son los menesteres que precisan hacer los escuderos de ahora, estoy por decir que más me valiera rehusar la merced que vuesa hidalguía se dignó otorgarme.

—Has de saber—prosiguió con energía D. Unexcacique—que jamás la cobardía de los malos escuderos sirvió de rémora a la audacia de valientes caballeros, a tu Señor le sobran arrestos para conquistar la copa del campeonato universal de esforzados paladines, llegando a la meta de las hazañas que tu rústica mollera no acierta a comprender. Y muy necio tiene que ser y poco ha de vivir quién no vea, ante los fulgores de mi lanza, eclipsados los resplandores de las espadas de todos los Cides, Rodrigos y Gonzalos que en el mundo han sido.

Y de todos los Lúcas Gómez—murmuró para sí Cualquieruno.

EL CAMARERO DEL CINE.

(Se continuará).



## Semana Chantadina

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera de la localidad que tengan sin satisfacer el importe de la suscripción de este semanario, se sirvan poner al corriente, en la Redacción de este periódico (Casa de doña Antonia Campo Viuda de Arce), o en la librería de D. Paulino Mariño, al lado de la Administración del Correo, durante el mes de la fecha.

El día 19, festividad de S. José, han celebrado su fiesta onomástica las Sras. Doña Josefa Moreiras de Añel, D.<sup>a</sup> Josefa Louro viuda de López, D.<sup>a</sup> Josefa González de Villamarín, D.<sup>a</sup> Josefa Bor de Santeiro y los Sres. D. José de la Torre Oñel, D. José María López, D. José Couceiro Quiroga, don José Gómez Ledo, D. José López Rodríguez, D. José Sánchez Platero, D. José Vázquez, D. José López Páramo y D. José Iglesias. También celebraron sus días, nuestros queridos colaboradores de Madrid, D. José María Platero y nuestro estimado amigo, D. José Ouro, notario de Palas de Rey.

Con objeto de saludar a su familia, estuvo unos días en esta villa hospedándose en casa de su tío el magistrado jubilado, don Martín Pérez, el joven D. Ildefonso Pérez Alvarez, s ocio industrial de la importante casa "El gallo de la Habana".

Procedentes de Orense han llegado a esta villa con objeto de pasar una temporada nuestro estimado suscriptor el Jefe de la sección de Cuentas del Gobierno Civil de aquella capital D. Nicanor Alvarado, acompañado de su distinguida familia. Bien venido.

Con objeto de pasar las vacaciones de Semana Santa al lado de su familia llegó a esta villa procedente de Valladolid, nuestro estimado amigo, D. Antonio Soto Leinos.

Estuvieron en esta villa a ofrecer sus respetos el Sr. Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia de este partido; el notario de Palas de Rey, D. José Ouro, acompañado de los Jueces municipales de Palas de Rey y Antas y de sus respectivos secretarios.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestros estimados suscriptores, D. Francisco Pardo Negro de Palas de Rey, D. Genaro R. Trigo, Juez Municipal de Puertomarín. D. Joaquín Vázquez de Taboada y D. Antonio Lorenzana de Escarón.

Hállase enfermo hace unos días, el conocido librero de esta villa, D. Paulino Mariño: que se restablezca pronto le deseamos.

A instancias suyas ha sido trasladado a Grauada, nuestro querido amigo el joven empleado de Hacienda, D. Alejandro Vázquez Campo.

Hoy se inaugurará el salón de espectáculos del domicilio social "Liga de Amigos", con una obra dramática que será interpretada por los distinguidos aficionados: señoras Lola Gómez Ledo, Milagros Vázquez Campo, Matilde Camiñas Fernández, Lola Fernández López; y por los jóvenes D. Ramón Gutiérrez, D. Juan Veiga, D. Germán Seijas, D. Manuel Cabo, D. Jesús Vázquez, D. Román Gómez, D. Daniel, D. Manuel y

D. Antonio Vázquez Campo y D. Manuel Abeledo.

En el número próximo daremos cuenta a nuestros lectores, de dicha fiesta inaugural.

Han regresado de Orense D.<sup>a</sup> Aurea Bouza y la Sta. Asunción Rodríguez.

El próximo martes se celebrará con gran solemnidad la fiesta del Arbol en esta villa, que vendrá a presidir el ilustrado Inspector de 1.<sup>a</sup> enseñanza e inspirado poeta D. Gerardo Alvarez Limeses.

Para dar mayor realce a la misma y gracias a las activas y entusiastas gestiones de la profesora de la escuela nacional de niñas de esta villa, D.<sup>a</sup> Aurea Rodríguez, muy eficazmente secundada por nuestro compañero de redacción el distinguido aficionado D. Ramón Gutiérrez se está ensayando una función infantil que promete resultar animadísima.

También con el mismo objeto ha adquirido la aludida profesora, un magnífico aparato de proyecciones que será acaso uno de los pocos bueno conquie cuenta nuestra Región.

Según noticias llegadas a esta villa, el juez de uno de los distritos de Madrid, que entendía en la querrela presentada, por supuestas injurias en un periódico de la Corte «El Fusil» por el banquero don Benito Soto contra nuestro querido compañero de redacción D. Marcial García Cereijo párroco de Asma, decretó, no obstante, las declaraciones de unos cuantos *obligados y serviles*, no haber lugar a procesar al batallador periodista.

Una vez más la justicia representada por ese juez integérrimo ha vuelto por sus fueros, consagrando a la par los de la prensa independiente y el talento. Adelante compañero.

El pasado viernes han celebrado su fiesta onomástica la distinguida Srta. Soledad López Varela y la Sra. D.<sup>a</sup> Angustias García, esposa de D. Benjamín Sánchez Moure.

Leemos con suma complacencia en nuestro estimado colega «La Voz de la Verdad» de Lugo: «Vales Failde a la Rota».

«Una grata noticia hemos ayer recibido: nuestro ilustre amigo, el sabio hijo de la Diócesis del Sacramento, Ilmo. Sr. D. Javier Vales Failde, ha sido promovido a ocupar una de las vacantes en el alto tribunal de la Rota.

La noticia, por inesperada, no nos ha extrañado lo más mínimo. El Provisor de Madrid es una de las figuras que actualmente llegaron a destacarse, a fuerza de méritos y de su gran mentalidad, entre las distinguidas legiones del Sacerdocio español. Su nombre pleclaro ha sonado varias veces para las mitras vacantes en las Diócesis de España.

Con su elevación al más alto Tribunal Eclesiástico de la Iglesia española está de enhorabuena Galicia tan amada por el señor Vales Failde, y, en especial Lugo en cuya tierra, cerca de las montañas del Faro, que se yergue en las cercanías de Chantada, levántase la casa del cultísimo sacerdote.

Aquí en esta casa existen fervores de cariño y admiración para tan querido, como distinguido amigo. Por eso el día de ayer ha sido fausto para nosotros.

Enviamos al ilustre Provisor de Madrid la más afectuosa expresión de nuestro parabien.

Hasta aquí «La Voz de la Verdad» cuyas palabras nos honramos en hacer nuestras. En este pueblo y en esta redacción mucho se quiere al sabio Doctoral de la R. Capilla, y todas las que pudieramos decir nos parecerían pocas para expresar la satisfacción que tan grata nueva nos ha causado y que seguramente con nosotros comparte todo el vecindario.

Con la acostumbrada solemnidad hanse celebrado, en la villa y parroquias del contorno, los oficios de semana santa; siendo de admirar la religiosidad y el recogimiento conque las muchedumbres, no obstante las corrientes de cierto modernismo trasnochado, se entregan, anualmente, a la contemplación de tan emotivos misterios, como los de la pasión y muerte del gran Restaurador. ¡Todavía hay fé en Israel!

En la tradicional y concurridísima fiesta de S. Benito que mañana se celebra en la inmediata y pintoresco parroquia del Convento, y que promete ser tan solemne y animada como en años anteriores, habrá misas rezadas desde las primeras horas hasta las once en que tendrá lugar la cantada con sermón a cargo de un notable orador desconocido en el país.

Según leemos en la Prensa de Buenos Aires falleció a los 65 años en su quinta de Morón, nuestro ilustre suscriptor, el general de división, Carlos Smith. Los restos de tan bizarro militar fueron conducidos a la gran capital de la República Argentina, donde, en medio de una consternación y manifestación de duelo sin igual, han recibido cristiana sepultura.

Descanse en paz el extraordinariamente simpático y el extraordinariamente bondadoso general y reciba su distinguida familia la expresión sincera de nuestra honda pena por la pérdida de tan pundonoroso caballero.

Se ha recibido un importante y variado surtido en perfumería. Polvos de arroz de las mejores marcas. Jabones de tocador, dentífricos, colonias, esencias, etc., sumamente económicos.

De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

## Galería de ilustres

LV.—La desgracia inspira compasión a todos; empero sí el animal paciente es fustigado y perjudicial, no pongamos en su "pro" la unanimidad, obsequiémosle solo con la mayoría.

*Un adulator envidioso.*

LVI.—Los indigentes aparecen más pequeños y pobres al lado de los ricos; no obstante los pequeños por naturaleza y viles por oficio poco, o nada, pueden descender aunque se "arrimen" y "peguen".

*Un fresco rechoncho.*

LVII.—Sagrados e inviolables son los derechos de todo cliente; más, a los que somos esclavos y padecemos "gastritis aguda", nos es lícito anteponer a los mismos las conveniencias de nuestros amos y señores.

*Un sustituto que va ficar.*

LVIII.—El liberalismo es al misticismo lo que el poco dinero a los muchos periódicos... "si non vos, non vobis"; yo tengo

que figurar, ya sabéis, pues, a quien debo ayudar.

*Uno que parece serio.*

LIX.—Si en vuestra frente lleváis el estigma de la traición y del deshonor, y de él no pueden redimiros vuestras obras, frecuentad las sociedades decentes para que, así, paseis por lo que no sois ante algunos cándidos. Todo consiste en parecer.

*Uno de tantos.*

LX.—Un Pérez "pusilus" es a la fobia rústico bancaria madrileña, lo que un calabacín droguero al chirumen acústico literario chantadino; "calabazas frescas" en Belchite, "pelotas novas" en Tontolínez.

*Un Besuquez de arriba.*

LXI.—No está el vencer en el número de los pelotilleros ni de los zaragozanos, sino que de "más arriba" vienen la confusión del malvado y la victoria del justo.

*Un Balaau moderno.*

LXII.—Y cuando lo oyó el rey Alejandro se contristó en extremo y se volvió a Antioquía; y el rey Demetrio dió el mando de sus tropas a Apolonio, que era gobernador de la Celesiria.

*Machab. c-10-v. 68.*

Lugo - Imp. de EL NORTE de GALICIA

## ANUNCIOS

### «Relojería Ibérica»

DE LINO GARCÍA MOSQUERA

Taller mecánico de composturas garantizadas. Venta y arreglo de toda clase de cadenas y objetos de óptica. Variado surtido en relojes de las marcas siguientes: Longines, Jubenia, Tenit, Omega, Thermos, Roskopf patent, y otras muchas. Relojes de bolsillo, desde 15 reales; y de pared, desde 25 pesetas, garantizados todos por un año. Compra de alhajas usadas de oro, plata y platino y arreglo de las mismas. Precios convencionales.

CALLE NUEVA, (frente a Farmacia de A. BAANANTE).—CHANTADA.

## MODAS

### LAURA ROLDAN Y HERMANA

pone en conocimiento de su respetable y numerosa clientela haber recibido de las casas más importantes, sombreros modelos de señora y niños.

Esta casa sigue encargándose de la confección y reforma de toda clase de los mismos, para lo cual cuenta con inmenso y variado surtido.

46, San Pedro, 46,—LUGO

## H. VERA

GRAN CASA PARA VIAJEROS  
**Doctor Castro, 16 al 20, LUGO.**  
 Situado en el centro de la población.  
 Comedor con mesas independientes.  
 Mozo de la casa a todos los trenes y coches de línea. Servicio esmerado.



# EL CENTINELA

SEM NARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

## SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Chantada, al mes. . . . .	0'40
Fuera, al trimestre . . . . .	2'00
Extranjero, idem. . . . .	3'00

## PAGO ADELANTADO

Anuncios a precios económicos

NÚMERO SUELTO 10 CTS.

TALLERES GALLEGOS DE ESCULTURA RELIGIOSA

- DE -

## Jesús Noya

Escultor estatuario y constructor de altares

8, OBISPO IZQUIERRO.-8-(PLAZA DEL CASTILLO)-LUGO

Escultura, Arquitectura, Pintura. Talla, Dorado y Policromado

Imágenes, Retablos Restauraciones y todo lo concerniente al culto católico

Ventas al contado y a plazos

Pidan e catálogos especiales, bocetos planos y dibujos de toda clase de precios.

Libros religiosos, encuadernados en tela negra, con planchas doradas y puntas redondas, a 75 céntimos.

*Imitación de Cristo*, por Tomás de Kanfús.—*Jesucristo*, regla del sacerdote, por D. José Frasinetti.—Oficio Parvo de la Santísima Virgen y oficios de difuntos en latín y castellano.—*Soliloquios divinos*, por el P. Bernardino de Villegas.—*Manual de Meditaciones*, por el R. P. de Villacastín.—*Suma Espiritual*, por el Reverendo P. Gaspar de Figuera.—*El abandono de sí mismo en la Providencia divina*, por el R. P. Juan P. Causade.—*Vida divina y camino real de gran atajo para la preparación*, por el V. P. Juan E. Niernberg.—*Las Letanias del Santísimo Nombre de Jesús*, por el R. P. Francisco Martín.—*El Devoto de San José*, por el R. P. Antonio Llorente.

### EJERCICIO COTIDIANO

*La Piedad Cristiana*, por el P. M. Blanch.

### EL IRIS DEL CRISTIANO

*Guirnalda de Místicas Flores*, por el P. José Font.—*Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola*.—*Manual del Cristiano*, por el P. Francisco de P. Garzón.—*Meditaciones del Corazón de Jesús*, por el P. Enrique Ramière.—*Esta vida no es la vida, ó el gran error del siglo*, por Mons. Gaume.—*Meditaciones y Soliloquios del glorioso San Agustín*.—*Manual*

De venta: En la Librería de M. Paulino Mariño Chantada

*Eucarístico*, por R. P. Baltasar Gracián.—*La Sagrada Comunión es mi vida!* por Huberto Lebon.—*Del destierro a la patria*, por el P. Vicente Agustí.—*Compendio litúrgico*, en latín y castellano.—*El amor del alma*, por S. Alfonso M.<sup>a</sup> de Liguori.—*Despertador Eucarístico*, por Juan G. Contreras, presbítero.—*Jesús al corazón del Sacerdote*, por el P. Belmonte.—*La Perfecta Casada*, por Fray Luis de León.—*El Devoto del Purgatorio*, por el R. P. Antonio Donadoni.—*Las horas serenas de un joven*, por M. Carlos Sainte-Foix.—*Meditaciones sobre la Eucaristía*, por Mons. Bouillierie.

### LIBROS DE SEMANA SANTA

*Oficio de Semana Santa y de la Pascua de Resurrección*, por el P. Pedro Gómez; en tela flexible, 1'50 pts., en piel, 2 idem, en chegrín flexible, cortes dorados 4 idem y en piel de Australia 6 id.—*Oficio de Semana Santa*, en castellano, en tela con planchas 2'50 pts., en piel, cortes jaspeados, 3 id., en piel, cortes dorados 4 idem y en chegrín flexible cortes dorados 5 id.—*Oficio de Semana Santa*, en latín y castellano, en tela con planchas 2'50 pesetas, en piel, cortes jaspeados, 3 id., en piel cortes dorados 4 id. y en chegrín flexible, cortes dorados 5 id.—*Guía Espiritual del Perfecto Católico*, con la Semana Santa, en piel, 3 pts., en chegrín flexible cortes dorados 5'50 id. y en chegrín fino, cortes dorados 7'50 id.

## Anuncio

Si queréis decorar con arte y economía salones, comedores, escaleras, etc., dirigirse al Estudio de Cultura y Decorado de Jesús Noya en Lugo, que tiene a disposición del público magnífica colección de dibujos y bocetos en colorido de todos los estilos y gustos, y desde lo más modesto a lo más fastuoso, contando para ejecutarlo con personal competente recién llegado de Santiago.

Se hacen trabajos en cemento y arcilla para fachadas, arte onadas, frisos en alto y bajo relieve, estatuas para jardines o vestíbulos, etc., etc., trabajando siempre con sujeción a bocetos o fotografías, empleando siempre materiales escogidos y se dispone de cuantos elementos decorativos son conocidos ofreciendo toda clase de garantías.

El jefe de este Estudio colaboró como operario entre otras muchas obras en los decorados del magnífico Paraninfo de la Universidad de Santiago, decorado de la suntuosa casa de Bárcena, en Vigo, decorado y ornamentación del soberbio Hotel Balneario de la Toja. Obteniendo diplomas de premios otorgados en varias exposiciones y otros ganados por oposición en la Escuela Especial de Artes e Industrias de Santiago.

Dirigirse a

## JESUS NOYA

ESCULTOR Y DECORADOR

- LUGO -

Librería, Papelería y

Centro de suscripciones

- DE -

## M. Paulino Mariño

Se venden

y admiten suscripciones a los siguientes periódicos y revistas

El Correo Español, El Debate, A B C, El Siglo Futuro, El Fasil, Gaceta, Eco de Galicia, El Noroeste, El Noticiero de Vigo, La Integridad, de Tuy, Banco y Negro, Nuevo Mundo, Mundo Gráfico, Por esos Mundos, A rededor del Mundo, Juventud, Hormiga de Oro, Revista Popular, Lectura Dominical, Pharos, El Hogar y la Moda y EL CENTINELA.

Grandes rebajas en las suscrip-

ciones de la buena prensa

CHANTADA

Completo menaje para escuelas  
Gran surtido en Obras religiosas  
de Filosofía, Ciencia, Derecho,  
Arte, Literatura y de interés  
general

Venta de toda clase de Obras, Tarjetas postales, Objetos religiosos y de Escritorio, Devocionarios de lujo propios para regalos, Gran variedad en Rosarios, Medallas, Crucifijos, Estampetas religiosas, trabajos de Imprenta, y Encuadernación

Representación de la Enciclopedia Espasa de la de Ciencias jurídicas de Saiz y la de Ciencias Médicas de Callej.

AL CONTADO Y A PLAZOS

SELLOS DE CAUTCHUC

Precios económicos